



**Prosiding
Seminar Nasional**
Unit Kegiatan Mahasiswa Penalaran dan Riset
IKIP PGRI Bojonegoro
Tema “Meningkatkan Kualitas Hasil Riset dengan Metode Penelitian yang Adaptif,
Menyiapkan Generasi Peneliti yang Kompeten”



Pesan Moral dan Motivasi Novel *Senja Dimata Bintang* Karya Oleh Dhea Chandra

Nur Hamidah¹(✉), Abdul Ghoni Asror², Oktha Ika Rahmawati³

¹Pendidikan Bahasa dan Sastra Indonesia, IKIP PGRI Bojonegoro, Indonesia

nurhamidah01081986@gmail.com¹

abstrak – Penelitian ini bertujuan untuk menganalisis pesan dan motivasi dalam cerita novel tersebut. Metode penelitian yaitu kualitatif dan deskriptif untuk menganalisis hasil dari penelitian pesan moral yang kuat, di antaranya adalah pentingnya dukungan sosial, ketahanan dalam menghadapi kesulitan, nilai persahabatan, keberanian untuk menghadapi ketidakpastian, dan usaha untuk menjadi versi terbaik dari diri sendiri. Novel ini menggambarkan pencarian identitas dan makna hidup melalui pengalaman pribadi, hubungan interpersonal, dan refleksi mendalam. Mengangkat tema cinta, kehilangan, dan penemuan diri, cerita ini mengajak pembaca untuk merenung tentang arti sebenarnya dari kebahagiaan dan kedamaian dalam kehidupan. Novel ini sangat menarik pembaca karena berkisah di kehidupan sehari-hari.

Kata kunci – Pesan moral dan motivasi senja di Mata bintang

abstract – This research aims to analyze the message and motivation in the novel. The research method is qualitative and descriptive to analyze the results of research on strong moral messages, including the importance of social support, resilience in facing difficulties, the value of friendship, courage to face threats, and efforts to become the best version of oneself. This novel depicts the search for identity and meaning in life through personal experiences, interpersonal relationships, and deep reflection. Raising the themes of love, loss and self-discovery, this story invites readers to reflect on the true meaning of happiness and calm in life. This novel really attracts readers because it tells about everyday life

Keywords – Moral and motivational messages about twilight in the eyes of the stars.

PENDAHULUAN

Sastra adalah cerminan kehidupan yang memungkinkan penulis untuk menyampaikan pesan-pesan moral dan motivasi melalui alur cerita, karakter, dan konflik yang dihadirkan. Novel "Senja di Mata Bintang" karya Dhea Chandra merupakan salah satu contoh karya sastra yang berhasil menggabungkan unsur-unsur tersebut dalam satu narasi yang kuat dan menginspirasi. Novel ini tidak hanya menawarkan cerita yang menarik, tetapi juga mengandung berbagai nilai kehidupan yang relevan dengan berbagai aspek kehidupan modern, terutama bagi remaja dan dewasa muda yang sedang mencari jati diri dan arah dalam hidup.

Latar belakang novel ini berfokus pada perjalanan seorang wanita muda, Clara, yang menghadapi serangkaian tantangan emosional dan profesional. Dalam proses ini, Clara harus belajar untuk menghadapi kehilangan, memulihkan kepercayaan diri, dan menemukan kembali makna hidupnya melalui cinta, persahabatan, dan keteguhan hati. Dengan latar belakang ini, novel "Senja di Mata Bintang" menjadi wadah bagi penulis untuk menyampaikan pesan-pesan moral yang kuat, seperti

pentingnya dukungan sosial, ketahanan dalam menghadapi kesulitan, dan keberanian untuk mengambil risiko dalam hidup.

Senja di Mata Bintang karya Dhea Chandra adalah novel yang mengeksplorasi tema-tema kehidupan, cinta, dan penemuan diri melalui perjalanan emosional tokoh utamanya, Maira. Maira, seorang gadis remaja, menghadapi berbagai tantangan dan kesulitan pribadi setelah kehilangan yang mendalam. Dalam usahanya untuk mencari makna dan mengatasi rasa sakitnya, Maira menjalani perjalanan introspektif yang membawanya untuk menemukan kekuatan dan harapan di dalam dirinya.

Selama perjalanan tersebut, Maira bertemu dengan berbagai karakter yang membantu dan mengajarnya tentang cinta, dukungan, dan arti sebenarnya dari kebahagiaan. Novel ini menggambarkan bagaimana dukungan emosional dari orang-orang di sekitar, serta keberanian untuk menghadapi kesulitan, dapat membawa seseorang menuju pemulihan dan penemuan diri. Dengan mengolah tema tersebut, Dhea Chandra menawarkan sebuah kisah yang penuh inspirasi dan reflektif tentang bagaimana seseorang dapat mengatasi rintangan hidup dan menemukan kebahagiaan di tempat yang tak terduga.

Dengan demikian, artikel ini akan membahas secara mendalam tentang pesan moral dan motivasi yang terkandung dalam novel "Senja di Mata Bintang" serta bagaimana pesan-pesan tersebut dapat diaplikasikan dalam kehidupan sehari-hari. Penelitian ini diharapkan dapat memberikan kontribusi tidak hanya bagi kajian sastra, tetapi juga bagi pembaca yang mencari inspirasi dan panduan dalam menghadapi tantangan hidup.

Kalimat majemuk koordinatif merupakan tatanan dua buah klausa atau lebih yang dihubungkan dengan konjungsi koordinatif. Abidin (2019) mengatakan bahwa kalimat yang klausanya berstatus sama atau sederajat merupakan kalimat majemuk koordinatif. Adapun bentuk kata hubung yang sepadan atau konjungsi koordinatif meliputi dan, tetapi, sedangkan, atau, lalu, serta kecuali, dan melanjutkan.

Penelitian ini akan berfokus pada kalimat majemuk koordinatif yang menjadi bagian dari kajian sintaksis. Kemudian menggolongkan kalimat majemuk koordinatif berdasarkan konjungsi koordinatifnya. Penelitian ini bertujuan mengetahui golongan kelompok kalimat berdasarkan bentuk kalimatnya dan penggunaan bentuk konjungsi koordinatif pada suatu kalimat.

METODE PENELITIAN

Metode penelitian ini menggunakan metode kualitatif, dengan pendekatan Kualitatif deskriptif, untuk menggambarkan dan menjelaskan tentang pesan moral dan motivasi dalam novel senja di mata bintang. Pendekatan kualitatif memungkinkan peneliti untuk menyampaikan hasil penelitian melalui analisis yang lebih mendalam dengan menggunakan kata kata. Menggunakan metode penelitian kualitatif, untuk menganalisis bagaimana pesan moral yang terkandung dalam novel senja dimata bintang dan mengetahui apa saja bentuk motivasi yang diberikan oleh penulis kepada pembaca, dan bertujuan untuk mendeskripsikan menggunakan kata kata yang lebih detail tentang nilai moral dan motivasi dalam novel senja dimata bintang.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Penelitian ini menemukan bahwa "Senja di Mata Bintang" secara konsisten menyampaikan berbagai pesan moral yang kuat melalui alur cerita dan perkembangan karakter utamanya, Clara. Berikut adalah beberapa pesan moral utama yang diidentifikasi:

Pesan Moral	Motivasi
<p>Pentingnya Dukungan Sosial: Salah satu pesan moral paling menonjol dalam novel ini adalah pentingnya dukungan sosial dari orang-orang terdekat. Clara, yang menghadapi berbagai cobaan, mendapatkan kekuatan dari sahabatnya, Ria, dan kekasihnya, Arjun. Melalui interaksi ini, novel menekankan bahwa dukungan emosional dari orang lain dapat menjadi sumber kekuatan dalam menghadapi tantangan hidup.</p>	<p>Mengejar Impian dengan Ketekunan: Clara menjadi inspirasi bagi pembaca untuk tidak menyerah pada impian mereka, bahkan ketika dihadapkan pada rintangan yang tampaknya tidak terMatai. Novel ini memotivasi pembaca untuk tetap berusaha dan menunjukkan bahwa tekad dan usaha yang berkelanjutan adalah jalan menuju kesuksesan.</p>
<p>Nilai Persahabatan: Persahabatan yang tulus antara Clara dan Ria menjadi salah satu pilar utama dalam perjalanan hidup Clara. Novel ini menyoroti bagaimana hubungan persahabatan yang erat dapat memberikan dukungan moral dan emosional yang diperlukan untuk melalui masa-masa sulit.</p>	<p>Optimisme dalam Menghadapi Tantangan: Novel ini juga mengajarkan pentingnya menghadapi tantangan dengan sikap positif dan optimis. Clara, meskipun menghadapi berbagai kesulitan, tetap berusaha melihat sisi positif dari setiap situasi, yang membantunya menemukan solusi dan terus maju.</p> <p>Pengembangan Diri dan Pertumbuhan Pribadi: Melalui pengalaman Clara, novel ini mendorong pembaca untuk terus mengembangkan diri mereka, baik dari segi emosional maupun profesional. Clara menunjukkan bahwa pembelajaran dari kesalahan dan tantangan hidup adalah bagian penting dari pertumbuhan pribadi.</p>
<p>Kekuatan Cinta dan Dukungan: Cinta dan dukungan dari orang-orang di sekitar Maira memainkan peran penting dalam proses penyembuhannya. Ini menggarisbawahi betapa pentingnya memiliki hubungan yang mendukung dalam mengatasi masa-masa sulit.</p>	<p>Menghadapi perubahan dengan sikap positif dan fleksibel merupakan kunci untuk pertumbuhan pribadi. Novel ini mengajarkan bahwa perubahan bisa menjadi peluang untuk berkembang dan memperbaiki diri.</p>
<p>Keteguhan Hati: Menghadapi tantangan dengan keteguhan hati dan tidak menyerah pada kesulitan adalah penting untuk mencapai tujuan hidup.</p>	<p>Novel ini mendorong pembaca untuk mengejar impian mereka dengan tekad dan dedikasi. Karakter-karakternya menunjukkan bahwa meskipun menghadapi banyak rintangan, tetap berfokus pada tujuan yang diinginkan</p>

	dapat membawa pada pencapaian yang memuaskan.
Menjadi Versi Terbaik dari Diri Sendiri: Novel ini mendorong pembaca untuk mengejar impian mereka dengan tekad dan dedikasi. Karakter-karakternya menunjukkan bahwa meskipun menghadapi banyak rintangan, tetap berfokus pada tujuan yang diinginkan dapat membawa pada pencapaian yang memuaskan.	Selalu berusaha untuk berkembang dan bertumbuh sebagai individu, baik dalam hal keterampilan, pengetahuan, maupun karakter. Proses ini penting untuk mencapai kepuasan pribadi dan profesional.
Berani Mengambil Risiko: Terkadang, untuk mencapai sesuatu yang berarti, kita perlu berani mengambil risiko dan melangkah keluar dari zona Novel ini mengikuti cerita hidup Maira, seorang gadis remaja yang menjalani kehidupan dengan penuh kesulitan. Setelah menghadapi kehilangan dan berbagai tantangan emosional, Maira berjuang untuk menemukan kembali jati dirinya dan mendapatkan kembali kebahagiaan. Selama perjalanan ini, ia bertemu dengan berbagai karakter yang membantunya menyadari makna sebenarnya dari kehidupan dan cinta..	Menekankan pentingnya mengenali dan memahami diri sendiri untuk menemukan arah hidup yang sebenarnya. Proses ini sering kali membawa pada penemuan kekuatan dan potensi yang tidak pernah disadari sebelumnya.
Ketahanan dan Keteguhan: Novel ini mengajarkan bahwa ketahanan menghadapi kesulitan dan keteguhan dalam perjuangan adalah kunci untuk mengatasi rintangan dan mencapai tujuan. Clara menunjukkan bahwa meskipun kegagalan dan ketidakpastian dapat menantang, ketahanan adalah bagian penting dari perjalanan menuju kesuksesan.	Terus berusaha untuk mengejar impian dan tujuan pribadi meskipun menghadapi berbagai rintangan. Keberhasilan sering kali memerlukan tekad dan usaha yang berkelanjutan.

SIMPULAN

Novel "Senja di Mata Bintang" karya Dhea Chandra merupakan sebuah karya sastra yang kaya akan pesan moral dan motivasi, yang disampaikan melalui alur cerita, pengembangan karakter, dan konflik yang dihadapi oleh tokoh utamanya, Clara. Penelitian ini telah mengidentifikasi beberapa pesan moral utama yang ditekankan dalam novel, termasuk pentingnya dukungan sosial, ketahanan dalam menghadapi kesulitan, nilai persahabatan, dan keberanian untuk mengambil risiko. Melalui perjalanan hidup Clara, pembaca diajak untuk merenungkan dan menginternalisasi nilai-nilai tersebut, yang sangat relevan dalam kehidupan sehari-hari, khususnya bagi remaja dan dewasa muda.

Novel ini mengikuti cerita hidup Maira, seorang gadis remaja yang menjalani kehidupan dengan penuh kesulitan. Setelah menghadapi kehilangan dan berbagai

tantangan emosional, Maira berjuang untuk menemukan kembali jati dirinya dan mendapatkan kembali kebahagiaan. Selama perjalanan ini, ia bertemu dengan berbagai karakter yang membantunya menyadari makna sebenarnya dari kehidupan dan cinta.

Senja di Atas Bintang" mengajarkan kita tentang kekuatan keberanian, harapan, cita-cita, pengorbanan, dan proses pertumbuhan pribadi sebagai bagian dari perjalanan menuju kesuksesan dan kebahagiaan.

Selain itu, novel ini memberikan motivasi yang kuat bagi pembacanya untuk mengejar impian dengan ketekunan, menghadapi tantangan dengan sikap positif, dan terus berkembang sebagai individu. Clara menjadi inspirasi bagi banyak pembaca yang menghadapi situasi serupa dalam hidup mereka, mendorong mereka untuk tidak menyerah dan terus berjuang mencapai tujuan mereka.

Pengorbanan dan kesetiaan terhadap orang yang kita cintai sangat berharga. Kesetiaan terhadap prinsip dan orang-orang terdekat dapat memberikan kekuatan tambahan dalam menghadapi tantangan. Pentingnya memiliki cita-cita dan tujuan hidup yang jelas. Dengan memiliki tujuan yang kuat, seseorang bisa tetap fokus dan termotivasi meskipun menghadapi berbagai kesulitan

REFERENSI

- Indriani, D. (14 Agustus 2015). *Analisis Narasi Pesan moral dalam novel bumi cinta*. Dini Indriani, 1-75 halaman.
- Monica, L. (28 January 2021). Fenomena Bintang Senja . *Lia monica*, 1-101.
- Nafidatus, Y. (2022). *Nilai -Nilai moral puisi senja*. ABA Balikpapan: Saikhulloh.
- Pasaribu, T. L. (2019). *Nilai Moral Dan Sosial Senja Di Langit*. Universitas Prima Indonesia

